

94

14 janvier 1939

Taikau

Mgr Mausset
au P. Gérard

12 février

(1939)

1

Le télégramme reçu lui a fait passer une nuit blanche. Il a écrit à Paris, mais n'a pas informé les confères ; ceci, sur l'ordre du délégué apostol., qui ensuite lui a fait des excuses. Il écrit au Sup. Général pour le remercier de son don. Le P. Garnier lui envoie son apologie sur les Suédois de mission. Merci d'avoir annoncé sa nomination à son frère.

4 février 39

Taikau

Mgr Mausset
au P. Gérard

2

Reçu chèque de St. Pierre Apôtre : 600 \$, somme moins forte que si Mgr Lanotheau avait fait sa démarche, mais suffisante. Il avait écrit à l'œuvre de St. Pierre le 30 août pour l'entremise du P. Garnier, comme il l'avait suggéré. Il s'agissait du séminaire de Taikau - non de Séoul. Le 9 octobre, il avait écrit au P. Garnier qu'il ne recevait rien. Réponse au 11 nov. : rien pour Séoul, car rien n'a été demandé. Mais lui, il avait bien et bien écrit le 30 août. Sur avis du délégué, il a écrit directement à l'œuvre. Réponse par le chèque de 600 \$, noté ci-dessus. Mais il n'a pas reçu de réponse à sa lettre du 30 août. Il attend le télégramme officiel de la délégation.

12 février 39

Taikau

Mgr Mausset
au P. Gérard

3

Il est allé au Japon visiter le délégué et les évêques M.E.P. Reçu à son retour son pli du 31 octobre, qui a voyagé en bateau. Reçu courrier et mènes du 12 janvier. Au Japon, il a acheté une centaine de violets : 100 yens. Le 9 février il avait écrit au Secrétaire de l'œuvre de St. Pierre Apôtre, peu après il reçut une carte du P. Garnier, disant qu'il avait reçu son rapport. Alors il fit reprendre à la poste sa lettre du 9 février. Le sacre aura lieu à Taikau le 4 mai.

16 févries 1939
TaikauMgr Mausset
au P. Robert95
4

d'accord pour mettre l'A.G. en 1940.

Il va faire voter pour un nouveau délégué du groupe.
Mais il a reçue une lettre du P. Gérard qui demande une explication.

Le 6 janvries, il n'avait pas encore averti les confrères de son élection.

Mais : le 15 déc., il reçoit son télégr., connu du P. Bertrand.

Le 16 déc., lettre du délégué lui prescrivant le secret ;
il devrait seulement envoyer son ^{acceptation} attestation à Tokyo.

Cela lui a paru drôle ; il s'est contenté de consulter quelques confrères
avant de dire "oui" ; tenus tous au secret.

Il a donc envoyé son acceptation par télégramme.

Le 24 déc., nouvelle lettre du délégué imposant le silence.

Il ne pouvait qu'obéir, malgré tout l'embarras que cela lui causait.

Il ne pouvait même pas traiter d'affaires urgentes,
avant la levée du secret. - C'est seulement le 8 janvries
qui il a reçu le télégramme et le lendemain une lettre,
le relevant du secret, avec excuses du délégué,
qui ne savait pas que la publication officielle avait été faite à Rome.

Il n'a pas ainsi utilisé le télégramme du P. Robert du 14 déc.,
ne sachant lui-même si c'était chose officielle.

Les confrères, mis au courant de ce retard, ont approuvé
son acte d'obéissance.

19 févries 39
TaikauMgr Mausset
au P. Gérard

3

Reçu lettre et messe.

A propos du retard à annoncer son élection, il a écrit les raisons au P.

Cette histoire de secret l'a plus gêné que quiconque. Robert.

Il craignait que les confrères n'apprennent la chose par d'autres voies.

Il se doutait aussi que Paris s'indignerait de son silence.

Le sacre sera fait par Mgr Chamblon le 7 mai ; on attend les bulles.

96 3 mars 1939
ParisP. Gérard
à Mgr Mausset

6

Reçu caisses du 12 fevrier.
 Il lui annonce 400 \$ de Singapore, venant du P. Robert.
 La mission a 110.000 F à Paris, mais le change est mauvais.
 Peut-être pourrait-il tirer par l'intermédiaire de Shanghaï.
 Viatique du Fr. Bulteau : versé pour 6 mois et 22 jours : 1.342 F.
 Il avait espéré assister au sacre ; impraticable au 2 mai.

5 mars 39
19 -
TaikauMgr Mausset
au P. Gérard

x 8.

- 1) Il n'est pas responsable du retard mis à publier sa nomination.
 Il compte recevoir les bulles avant le sacre, fixé au 2 mai.
 Article du Fr. Villemot dans le Bulletin de H.H. sur la renvoie
 du Résident impérial ; c'est lui qui dut aller chercher ce renseignement.
 Le Fr. Beaudenon viendra ici à la fin de mars tenir la procureur.
 Il compte sur un bon nouveau, salide et de bon jugement.
- 2) Reçu comptes des confisiers.
 Le Fr. Bertrand est encore à l'hôpital.
 Une Soeur de Taikau quitte le Japon le 28 mars ;
 il lui confiera un album de photos pour la famille Demange.
 Il y ajoutera une lettre pour lui, P. Gérard.

mars 39
TaikauMgr Mausset
au P. Gérard

9

Il a une occasion de lui écrire librement.
 Il va entrer en relations avec le procureur de Shanghaï ;
 il a invité le P. Gérey au sacre : on pourra causer.
 Il laisse son argent à Paris, car le yen est en danger, à cause de la guerre.
 Si il se sent de tant ce qu'il a en fait de ressources,
 cela ne pourra durer longtemps ; il faudra bien tirer sur Paris.
 En Europe la situation est incertaine : il craint la guerre.
 Il n'a pas faire venir son argent à H.H., ménage lui aussi.
 On n'a pas maison en Amérique, mais en Suisse : au Père de Jésus.

Dans sa réponse, il fait des restes très prudent,
se faire comprendre de lui, mais pas des employés à la censure.

97

Il sera heureux de le recevoir en juillet.

Mauvaise de personnel : il faudrait deux nouveaux.

Si le Fr. Bertrand reste à l'infirmière, il faudra le remplacer.

16 avril 1839

Caihan

M. Mausset
au P. Gérard

10

Reçu cette annouciant allocation ordin. # 4.200 et extraord. 6.400 N.Y.
Grand merci ; il pourra venir en aide au P. Louces.

Merci aussi pour les messes envoyées.

La retraite sera priée par le P. Beaudenier suivi du sacre le 7
Il remerciera le P. Rabest, dès qu'il aura reçu l'ordre de Singapour.

5 mai 39

Caihan

P. Beaudenier
au P. Gérard

11

Merci de ses félicitations et des 50 messes envoyées.

Il a été bousculé au début, le P. Bertrand étant à l'infirmière
M. est allé faire sa retraite chez le P. Gambet minor.

Lui, il est retourné confesser dans son district le Mardi Saint,
jamais ils n'avaient eu tant de monde pour les fêtes de Pâques.

Les chrétiens lui ont offert 100 "balles" (francs, gros ?)
pour faire une stèle historique dans l'église.

changements : le P. Jules devient au moins des Sœurs,
le P. Richard curé de la cathédrale, remplacé à Caihan par le P. Lelou
le P. Bertrand curé de Tousan, à la place du P. Bulteau,
le P. Bordes à Longtai.

Mgr Berthon est arrivé pour le sacre, avec le P. Margue.

Ce soir (5 mai) arrivent Mgr Blaiz et Mgr Barilheau.

Sam. matin : K. S. Gasparis, Yamaguchi et Chambon;

Mgr Castanier ne peut venir.

Il sera heureux de le voir en juillet prochain.

98 2 mai 1939
Taikau

(P. Beaudenier)

Hommage et vœux à M. Mausset

12

Au nom des confrères, il lui rend hommage et offre ses vœux.
A la mort de M. Demange, on se sentait abattu et inquiet pour l'avenir,
mais son élection les a rassurés.

Son curriculum vitae : A Quelpaët, il y a 38 ans, il risque sa vie ;
il administre un district très vaste.
quand Taikau est détaché de Séoul, il devient le bras droit de M. Demange,
son procureur et son collaborateur.
il œuvre à constituer la Société civile pour Tsilda.
Pendant le séjour de M. en Fr. il administre la mission.
Il met tout son zèle à établir l'école de filles de Taikau,
et à faire former des Sœurs diplômées.
Pour cette œuvre, il a sacrifié son patrimoine, considérable.
Finalement l'épiscopat a couronné le tout.

15 mai 39
TaikauP. Beaudenier
au P. Gérard

13

Merci de sa lettre du 24 avril et des menses.

On l'attend par ici ; en juillet, il n'aura pas froid.
Belles fêtes du sacre, sans a. coups : 100 "sautanes" au banquet.
M. Mausset était fatigué, mais il continue de s'occuper des
Il lui envoie son toast du 2 mai. *détails*

31 mai 39
8 juin 39
TaikauM. Mausset
au P. Gérard
au P. Robert

14-15

- 1) Vœu pour le nouveau "Procureur général".
La mission a de l'argent à Paris et des dettes dans les provinces.
elles-ci vont se faire rembourser sur leur avanç de Paris.
- 2) Il a tardé à lui envoyer, pris par les affaires à expédier ;
il voulait le remercier de sa générosité, mais il attendait
d'avoir reçu l'argent de Singapour - pas encore reçu.
Le P. Bulteau a écrit, sauf de son avenir ; il lui a répondu
qu'il serait reçu à bras ouverts ici, mais qu'il restait
à la disposition de ses supérieurs.

Le Père Supérieur peut donc l'utiliser aussi longtemps qu'il vaudra ⁹⁹
 Il a mis le P. Bertrand à Fusen, car au dire des deux
 le climat de Taikau ne lui convient pas ; Fusen serait meilleur.

9 juillet 39

P. Beaudeunis

13 juillet -

au P. Sy

Taikau

16-12

1) Il n'a pas répondu au P. Géard ; il était pris par les affaires.
 Reçu comptes de Paris ; rien à signaler.

On attend le P. Géard pour le début de juillet.
 Sécheresse terrible ; le riz n'a pu être semé.

2) Le P. Géard est venu ici le 6 juillet, parti le 12 pour Shanghai.
 Il a eu chaud : 39° à l'ombre, avec bavoir, mais peu.
 Il va s'embarquer à Kohi pour rentrer en France.
 Sécheresse sans précédent à Taikau ; au sud il a plu un peu.
 Le P. Cordene se plaint à Long tai, au climat meilleur que Taikau.

17 aout 39

Mgr Haussel

18

Taikau

au P. Sy

Envoy de pièces : statistiques, comptes-rendus, etc., via America.
 La mission se trouve dans une situation angoissante :
 cette année, 9/10 des rizières n'ont pu être plantées,
 des centaines de familles mendient de l'aide.
 L'allocation de la P.P.T. ne suffit pas pour le maintien des enfants
 et pas de ressources locales pour le séminaire.
 L'allocation de S^r Pierre Ay cause seulement le quart des besoins.

5 octobre 39

P. Sy +

Paris

au Mgr Haussel

19

Reçu lettre du 17 aout avec les documents y compris
 Félicitations pour leurs nuies apostoliques.
 Il a inscrit un don de 10.000F pour leur petit séminaire.
 Les portants de septembre sont malades ; pas morte,
 les conféries en rangé sont renvoyées en mission.
 Le P. Géard de H.K. annonce son retour au début de novembre.
 L'A.G. de 1940 semble bien compromise.

100 14 octobre 1939

Taikau

Mgr Mausset
au P. Ly

20

au début de la guerre, 2 frères ont été mobilisés à Tientsin,
furent alerté : ils sont rentrés ici.

Nouvel ordre du Patriarcat : les P.P. Beaudreuil, Richard,
Cochonhaens et Leclerc doivent rejoindre Tientsin.

Demande d'intentions de messes ; en mauvaise année,
pas assez de riz sur place pour nourrir les séminaristes.
Par ailleurs les viatiques de la P.P.F. sont insuffisants,
les honoraires de messes deviennent donc une nécessité
vitale.

1 nov. 39

Taikau

Mgr Mausset
au P. Gérard

21

Il espère qu'il a pu faire un bon retour, malgré les événements.
Il n'a pas de nouvelles de France depuis la fin d'août.

La sécheresse a ruinié la récolte de riz ;
il a dû mettre les séminaristes en congé pour quelques mois,
et emprunter 5.500 francs pour reprendre la manche du séminaire.
Les frais pour la constitution de la Société civile s'élèvent à 20.000 francs.

Demande de messes, s'il le peut
Au début de septembre, 2 confères ont été appelés à Tientsin,
rentrés en Corée ; ils attendent un nouvel ordre.

Il a envoyé le rapport financier de la mission au P. Robert.
Le 20 août et le 20 sept. il a écrit à Mgr Meiro (S. Esp.)

1 déc. 39

Paris

P. Gérard

à Mgr Mausset

22

Il est rentré à Paris le 18 nov.

Il garde le meilleur souvenir de Taikau - Illusion à la sécheresse

8 déc. 39

Taikau

P. Beaudreuil

au P. Gérard

23

Vœux de bonne année

Reçu les vœux ; maintenant qu'il est de retour, il les aidera.

Le F. Sy les a laissés choir : pas de messes ni vêpres. 101

Au début de la déclaration de guerre, le Consul a fait envoyer 4 congrères de Taïwan à Tientsin ; là le Colonel leur dit : "Vous n'êtes pas mobilisés" avant de rentrer, ils ont visité Pékin. Nouvel ordre pour 4 congrères ; ils attendent le contre-ordre. Le P. Togumhaeuf ayant reçu l'ordre de rejoindre Tientsin, a écrit au Colonel, qui a répondu qu'il n'était pas mobilisé ; mais le Consul renouvelle l'ordre de rejoindre Tientsin. Le F. Haller de Séaul est dans le même cas.

Cela n'est d'une dualité de responsabilité militaire et ^{comme} civile. Pour les militaires, ils dépendent de la Chine ; pour le Consul, du Japon. Il est allé à Harbin chez le P. Lucas, pour confesser et assister à la bénédiction de l'église ; cette église est luiin.

13 déc. 39

Taïwan

Mgr Mauret

au P. Gérard

24

Le F. Sy ne les a pas laissés tomber : il leur a envoyé des messes, et il annonce un don de 10.000 F pour le petit séminaire, et 1.000 de la Chartreuse de Parme.

Il est allé à Séaul, où il a emprunté 2.000 francs à M. Lambleau ; il a aussi envoyé les élèves en vacances pour 2 mois.

Malgré cela, il lui manquait 2.000 francs pour reprendre l'école ; grâce aux dons reçus, il parvint à faire.

Le P. Pasteur mobilisé, le P. Gérard va être surchargé de travail.

Vaquer jusqu'à 1940, et lettice au P. Bulteau

14 déc. 39

Taïwan

Mgr Mauret

au P. Robert

25

Haus !

Il a assisté au sacre de Mgr Lemoine et fait sa visite pastorale.

Au cours de sa visite, il a bénit la chapelle du P. Lucas, heureux.

Le P. Beaudenier lui apprend le don de 10.000 F. Merci.

Il a maintenant pour son séminaire, l'argent nécessaire.

Il a écrit au P. Bulteau qu'il le recevra avec joie, s'il revient, et qu'il le mettra à la cathédrale ; mais qui n'a pas à ses amis, il le laisse à la disposition du Sup-Général.

102 fin 1939
Taikau

Mgr Mauret et P. Beaudenin

26

Réponse à un questionnaire sur les finances.

Change : 1 yen = 10 F 50
 Dépenses : 801.05 F. ; recettes : 223.85 F. ; détails.
 Il a dû faire un emprunt et reste avec 22.200 F. de dettes.

1938-39

Taikau

Mgr Mauret

Compte-Rendu

27

Le conflit sino-japonais continue, au détriment des deux pays.
 Ici on mobilise les forces matérielles et spirituelles de l'Empire.
 Un seul but pour tous : survivre, tant en remplissant ses devoirs.
 Les autorités supérieures sont bienveillantes pour l'Eglise, (étrangères),
 mais les subalternes, pas toujours ; ça s'arrange pourtant.

Autre difficulté : émigrations des chrétiens, un millier à Taikau,
 ils vont au Japon, où ils trouvent du travail, et surtout en Manchourie.
 Il a pu accompagner 8 jeunes prêtres, dont 2 de Taikau.

Le P. Beaudenin a laissé Long tai au P. Gardesse ;
 il est pronicateur, chancelier, procureur et architecte de la mission.

Le P. Bertrand est allé à Tusan, au climat meilleur qu'à Taikau.

Le P. Julien le remplace comme secrétaire de l'évêché.

Le P. Faillot a eu 98 bapt. d'adultes à Tai-han.

Le P. Richard, à son retour de H.H., a été accueilli avec joie parmi
 même les païens sont bien disposés ; il a 183 élèves à son école, catholiques,

Mais il a dû quitter ce poste de Tai-han pour venir à la Cathédrale.

Le P. Hamon fonde un nouveau poste, le P. Lucas a construit une chapelle.

Le P. Cadars va terminer son église et son presbytère.

Le P. Fraidenraux a baptisé 60 adultes au centre, 23 dans des villages.

Les Pères coréens ont aussi des sociés : exemples.

Élage des Sœurs de St Paul : 22 jeunes filles au noviciat,
 17 professe enseignent dans les écoles de la mission.

La dispensaire, aux soins de St René, a reçu 56.451 visites.

Le conseil de Finance a fait leur élage.

Crise due à la famine.

16 avril 39
TaikauMgr Mauret
Tableau statistique

103

Catholiques : 22.431 ; protestants : 45.000

34 districts, 283 stations, 121 églises et chapelles.

Religieuses : 4 européennes, 44 indigènes, 25 novices au postulat

Baptêmes adultes : 1015 (+ 866), enf. païens : 1875, enf. chrétiens :
Conf. et commun. annuelles : 16.252 et 16.305 (?) (1066)

104

13^e Série
(1940)9 janvier 1940
CaihouMgr Mauret
au P. Gérard

1

Reçu comptes, renis au P. Beaudeniv.

Merci pour le don de 1.000 F, don oui, mais non frais de
ses frais ont été minimes, et il lui doit tant ^{l'usage};

Pour l'A.G., il lui demande un service.

Il devra s'y rendre, si elle a lieu, mais il faut s'y rendre à temps ;
entre le 20 et le 25 avril lui dire par télégramme oui ou non
selon que l'A.G. aura lieu au nom ;

car il devrait partir au début de mai.

L'année dernière a été très mauvaise, à cause de la sécheresse ;
leurs rizières ne leur donnent même pas 1/10.

Le hiver est doux : mauvais paysage, disent les paysans.

Le P. Taguchaeuf est parti pour Tientsin, avec le P. Haller,
et de là pour l'Indochine, Djibouti au Lybie.9 janvier 40 (et non : 39)
CaihouP. Beaudeniv
au P. Gérard

2

Vœux, malgré la guerre.

Grâce à la sollicitude du Consul, le P. Taguchaeuf rejoint Tientsin.
Les autorités militaires ont dû, malgré eux, le retenir ;
parti d'ici le 26 déc., il via de Tientsin en Indochine.

Là il le remplacera au séminaire pour les cours de Théologie.

Au p^r de l'an, ils étaient 24 à table ici.Mgr s'est rendu chez le P. Gemblot, il via au Japon en fin de ^{mais} ~~mois~~.

Il fait doux ; on souhaite de la neige.

30 janvier 40
ParisP. Gérard
au P. Mauret

3

Reçu lettres du 1 nov. et du 13 déc.

Le Conseil Central lui attribue 10.000 F pour son séminaire.
Les P.F. d'extremes, Bois et Bultea mobilisés.

5 fevrier 1940
ParisP. Gerard
à Mgr Mauret105
4

Bonne nouvelle : la Mme Abéme de S^e Béiale à Salame, tachée de la détresse de Taïkau, lui donne 15.000 F.
Sa lettre au P. Bultean mobilisé lui a fait bien plaisir.

18 fevrier 1940
TaïkauMgr Mauret
au P. Gerard

5

Le 9 fevrier il lui a demandé de lui télégraphier oui ou non, selon que l'A.G. aura lieu ou non.

Il reste auprès du P. Beauveris pour le tenir au courant des affaires. Les comptes deviennent difficiles à tenir, à cause des changements et transferts d'un secteur à l'autre.

Il craint le départ du P. Beauveris, et il en a écrit à l'ambassadeur français à Tokyo ; pas encore de réponse.

Il est allé voir son conservateur et autres évêques du Japon. Il a dû mettre en vacances les élèves du séminaire ; le don transmis par le P. Ly va lui permettre de sauver. Peu de nouvelles du front français ; il a un neveu dans les chars.

Demande de messes, dès qu'il le pourra.

20 fevrier 40
ParisP. Gerard
à Mgr Mauret

6

Reçu lettre du 9 janvier.

Critique du Consul de Séoul, au "zèle trop intempestif."

Sœur Agathe devait repartir pour la Corée ; hâteau retardé.

2 mars 40
TaïkauMgr Mauret
au P. Gerard

X

Reçus lettres du 5 fevrier d'abord, du 30 janvier ensuite. Il remercie vivement la Mme de S^e Béiale, plus généreuse encore que les années passées. Le P. Beauveris lui avait signalé que le Séminaire avait 5.000 yens de dettes, mais la Mme Abéme a épargné cette dette ; et les séminaristes sont rentrés le 29 fevrier. Crues d'un policiers contre les chrétiens, qui ont dû être arrêtés au début de l'année. L'A.G. n'a pas eu lieu à la date fixée.

106 28 mars 1940

297 -

Taïkau

M. Beaudenin
Mgr Maunet

8-X

au P. Gérard

Reçu papiers, apposés sans doute par le P. Tage au Gibert.
 Merci pour les messes ; même avec les honoraires de messes,
 on a du mal à vivre.

Les lettres mettent de 20 à 25 jours pour venir de France.
 Il s'attend à la mobilisation du P. Portene et Leclerc.

Le P. Bulteau, lui, est secrétaire du trésorier à Zuimpel.
 Il fait les cours du P. Taguebauf au séminaire ; dommage.

Le P. Murgue se retire à l'île ; le P. Sueur mobilisé.
 Après la retraite, le P. Paillot va apprendre le japonais à Tokyo.
 Changements des Pères Cordene, Fraidenau et Deslandes. (Osaka)
 Dans son nouveau poste, le P. Deslandes pourra s'occuper des
 vierges coréennes.

29 mars 40

19 avril -

Taïkau

Mgr Maunet

au P. Gérard

9-10

1) Ses lettres sont censurées, même à H.K.

Reçu messes : les honoraires les aident à vivre.

Il remercie toujours ses bienfaiteurs, quand il connaît leur adresse.
 Ainsi, l'A.G. aurait lieu en octobre à H.K.

2) Merci pour le beau canon d'autel qu'il lui envoie ;
 il va écrire le Pontifical pour une ordination.

Reçu lettre du 22 mars : il fera la distribution à chacun.
 Mgr Lantheau se désintéresse du secours de St Pierre Apôtre ;
 car il a des ressources, et préfère laisser à d'autres les secours d'Europe.

Le 21 avril comme la retraite des prêtres coréens :

Il va désigner un séminariste, à aider par la bienfaisance en vue.
 Lieu et date de l'A.G. changés, il ne pourra le renvoyer à Paris.

29 avril 40
ParisP. Gérard
à Mgr Maunet

11

Reçu lettres des 18 février, 2 et 19 mars.

Le Conseil C lui accorde 4.000 Frs. pour supplément de viatique.
 et 15.000 Frs comme allocation extraordinaire.

L'A.G. doit s'avisir à H.K. le 20 octobre.

DFI (13)

P. Beaudenier
au P. Girard

107

12

2 juin
26 mai 1940
Takao

Le soir, les Pères ^{Fraudenaux} et Singier, en route pour Shantou, passent en gare de Taihau.

Faire venir leur argent, en gardant 10.000 F.

Son inquiétude pour la patrie; confiance en Weigang

4 juil. 40
Paris

P. Girard
à Mgr Mauret

13

Il a demandé au F. officier de l'Etat de lui avancer l'argent nécessaire. Si la situation est grave, mais on ne désespère pas.

28 sept. 40
Taikau

Mgr Mauret et P. Beaudenier
au P. Robert

14

Le supplément de viatique a été "également distribué" entre tous les membres M.E.P. de la mission.

28 sept. 40
Taikau

Mgr Mauret
au P. Girard

15

Les lettres commencent à arriver, aux Pères Julien, Verlande, Faillot etc. Envoi de papiers : comptes rendus, comptes etc.

Il ne peut lui envoyer le double des statistiques à la Propagande, car les feuilles transmises par la Délégation sont à renvoyer à la Délégation.

Si M^e Raux ^{d'Amiens} restait dans la gêne, lui verser l'intérêt de son prêt.

L'allocation de Paris a été changée à un taux désastreux, imposé ; mais ça les aide tout de même.

Le Père doit être au courant des appuis de leurs missions nationale.

Pas de nouvelles de l'allocation de la S^e Enfance.

1 octo. 40
Paris

P. Girard
à Mgr Mauret

16

Mme Raux avait renoncé aux intérêts dus par la mission.

La maison brûlée, elle est maintenant dans le besoin ;

elle est venue le voir : il lui a versé sa rente.

Il pense que Son Excellence approuvera ce geste.

DFI (13)

108

12 décembre 1940

Paris

P. Gérard

à Mgr Mausset

14

Envoi de pièces : comptes, avis de messes, lettres.

Reçu son compte-rendu du 29 sept.

L'allocation de la S^e Légation pour Taïkau s'élève à 10.000 F.

Pour toucher son argent, il peut s'adresser au F. Géry, prévôt.
S'il, ça va son petit train.

13 dec. 40

Taïkau

P. Beaudenivis

au F. Gérard

15

Envoi de récepissés de messes ; il en desire d'autres.

Les Ordinaires du Japon ont dû donner leur démission.

Mgr Castanier, remplacé par Mgr Taguchi, ex-sécrétarie du délégué.

Il pense que le F. Paillot va revenir d'Osaka.

L'orage menace aussi la Corée ; signes précurseurs à Séoul.

Le F. Paillot a été opéré de l'appendicite à Kabé par un médecin

trap de curieux le long de la route que suit sa lettre, (allemande)
il s'arrête, en offrant ses vœux pour 1941.

20 dec. 40

Paris

F. Gérard

au P. Beaudenivis

16

Envoi de lettre ^{nouvel} ~~à~~ F. Richard, de don pour le F. Deslandes.

Reçu caisses de Mgr du 29 septembre (P. 15)

Ils sont 100 personnes au séminaire ; on arrive à se renseigner.

Courage ! malgré les épreuves.

1989 - 40

Taïkau

Mgr Mausset

Compte-Rendu

20

Année difficile.

La guerre de Chine mobilise toutes les énergies de la nation.

La sécheresse a causé la famine en certaines régions.

les pauvres se nourrissent d'écorces d'arbres ;

tous n'ont qu'un but : se défendre de la faim.

Emigration intense vers le Japon et la Mandchaurie.

La mission a un demeuré le nombre des chrétiens de 441. 109

Certains immigré près d'un Père, d'autres en plain pays zaien.

Pourtant, ils ont pu baptiser 289 adultes instruits.

Le Fr. Lucas a construit à temps sa chapelle.

Le Fr. Fusar, le Fr. Bertrand n'est plus malade comme à Taikau, mais il a beaucoup de travail : chercher les chrétiens immigrés, baptiser les nouveaux : 42 adultes, faire marcher ses écoles.

Le Fr. Richard travaille beaucoup, non sans succès.

Le Fr. Hamon amène au Catholisme tout un groupe de protestants.

Le Fr. Cadars a pu baptiser 21 adultes à Kyenglyan, ville d'origine de quelques prêtres coréens : Jean Kim, André Ryau. (baudhiste). Année pénible pour le séminaire, sauté par des dons de l'extérieur, et un emprunt.

Au noviciat de St Paul, 21 novices - 50 professes.

L'avenir est sombre, et des bruits inquiétants circulent.

Tableau statistique (cf. p. 103)

116

12 fevrier 1941
ParisP. Gérard
à Mgr Mausset4^e Série(1941-1944)
7

Envoyé de messes et dons divers.

Reçu lettre du P. Beaudenin du 13 dec. 40

Ici, tous vont bien, malgré les restrictions.

Le P. Bultean, curé en Vendée, est venu les vaiss.

24 mars 41

Taïkau

Mgr Mausset
au P. Gérard

2

Reçu lettre du 12 dec. 40, avec les comptes.

Pour Mme Raux, il a fait ce qu'il désirait ;

elle peut recourir au Père, en cas de nécessité.

Chez leurs voisins, les évêques étrangers sont remplacés par des Jésuites.

Leur tour viendra : ils attendent sans trop se tracasser.

Le P. Beaudenin envoie régulièrement le bulletin de la mission.
Merci pour les messes ; elles se font rares.

sans date

Taïkau

Conditions pour les laisses
des Séminaristes à Taïkau

3

Bourse à perpétuité : 3.500 F. ; dernière bourse : 1.250 F. .

Le cycle des études est de 3 ans, à 250 F. par an.

Si un boursier meurt au lycée, il sera remplacé par un autre séminariste du même cours.

22 mai 41

32 Paris

P. Gérard
à Mgr Mausset

4-5

1) Il a envoyé un certain grégorium au P. Gardesse, et un autre un peu plus tard.

2) Envoyer de messes aux Pères Anchen, Gardesse, Beaudenin, Mgr Mausset et la mission ; de dons pour les Pères Léonard Hamon. Il ne peut lui envoyer son argent ; mais avec le P. Gérey de Th. H. Il s'efforce de rassurer les familles, malgré le manque de nouvelles.

9 juin 1941

Paris

P. Gérald
à Mgr Bestoli

117

6

Il lui confie deux phis
pour Mgr Lamyheau et Mgr Mausset.

12 juillet 41

Marseille

P. Samson
au P. Robert

x

Un neveu du P. Anchey a apris par radio sa mort tragique ;
il demande ce qui il en est.

Réponse : nous ne savons rien, nous n'avons de nous renseignes.

10 juillet 42

Saint Dié

T. amille Mulot
au P. Gérald

8

'Aeux de saint'. Leur fils est prisonnier en Russie orientale.
 Elle vit avec son gendre, un peu à l'étroit, mais c'est obligé'.
 Elle enviait un mandat de 1.700 francs paumessus à 15 au 20 F.
 'Aeux de conversions nombreuses dans leurs missions.
 Détails de leur vie au quotidien et de ses difficultés'.
 'Espoir que le règne du Christ succédera aux tueries actuelles'.

3 juillet 42

Marseille

P. Samson
au P. Robert

9

Une lettre du P. Villeneuve lui apprend que le gr. séminaire de Léau est
 Les élèves suivent les cours au séminaire des Bénédictins. (Lennel).
 Mais les P. confères baptisent toujours beaucoup d'adultes :
 180 à la cathédrale de Taikau.

23 sept. 42

Shanghai

P. Géry
Télégramme disant

70

Mausset a donné sa démission de V.A. au début de sept.

Son successeur est nommé
Avertis son curé de Cézanne (H^e Loire.)

118 21 janvier 1943
TaikauMgr Mausset
au P. Robert

11

Il a été très heureux de recevoir sa lettre du 6 octobre 42,
par la délégation apostolique.

S'il avait pu demander l'avis du Conseil de Paris, il l'aurait fait.
Mais il a consulté des personnes sages et expérimentées.
Il a vu Mgr Garnier et Mgr Sauer, qui ont approuvé sa décision,
ses conseillers eux aussi ont été du même avis.

Enfin il est allé à Tokyo voir le délégué apostolique.

Quand il a su qu'il pourrait communiquer avec Paris,
il a prié le P. Gerey d'arrêter le Supérieur général,
que Mgr Hayasaka était nommé administrateur apostolique de Taikau.
Arrivé ici le 8 octobre, il a été sacré en nov. avec Mgr Okamoto.
Mgr Okamoto est Vic. Apost. de Séoul, Mgr Hayasaka administrateur
apostolique de Taikau.

N'étant plus Ordinaire, il n'était plus supérieur de Société.
Le jour de la prise de pouvoir de l'évêque le 25 octobre
les autorités ont permis aux confrères de se réunir.

Il en profita pour les faire voter pour un Sup. local.
Détails sur la manière de voter en secret.

Designé à l'unanimité, il a nommé 3 conseillers : Peynet, Beaudenier et
Gaus sont bien décidés à poursuivre leur travail apostolique.
et à obéir toujours aux directives du St^e Siège.

Les confrères sont tous en bonne santé.

Savez le P. Hamon, il l'aurait renvoyé, si les voyages étaient
possible. Son départ semble s'imposer ; Mgr Hayasaka
s'occupe de cette affaire.

30 juin 43

Paris (2 b. 1)

P. Robert

à Mgr Mausset

12-13

1) Il le remercie de sa réponse à la lettre de Paris du 6 oct. 42.
Gaus ont appris avec joie que les confrères l'avaient choisi comme
C'est là une situation nouvelle, qui sera en usage plus tard.
Il souhaite que sa façon de faire, comme celle du Japon,
serve de modèle.

L'A.G. traitera de cette nouvelle situation.

Nombreux décès en mission, cause de douleur pour lui. 119

Ils ont 23 jeunes prêtres, ils étudient au fond du ministère en France.

Deux jeunes : P. Grosjean pour Séoul, Gheesex pour Taïkau.

Bel Air est occupé par les Allemands, les aspirants sont R. du Bac.

Mais 40 d'entre eux sont imités à faire du travail obligatoire.
A ce train, la maison risque de se vider. Allemagne.

2) Considérations sur la constitution de la Société,

au jusqu'ici le M.E.P. était aussi supérieur local.

Mgr Maussel ayant été démissionné en 42, n'était plus Sup. local.

Alors le supérieur général le nomme sup. local des M.E.P.

1 avril 44

Affaires étrangères

14-15

3 - -

P. Gerey

Vichy Télégramme disant

1) P. Tournoux décédé le 20 dec. 43 mars 44

P. Badie décédé le 19 dec 43

2) Le P. Tournoux, né à Range (Loire-Atlantique) le 14 juil. 20
est décédé à Tai kau le 19 mars 44.

18 août 44

A. L. Chang.

16

Vichy

Télégramme du P. Gerey de Sh. hai, disant

Marius Juhel décédé le 6 juill.

24 avril 44

P. Grosjean

28 juillet Vagnay (Siam)

au P. Robert.

17-18

1) Demande de conseil : une jeune fille désirée entre chez les Soeurs M.E.P.
Elle a vu les Soeurs de Meung-Tien et a été enchantée.

Il avait dit à ses parents qu'elle renierait tous les 10 ans ;
les Soeurs lui ont dit qu'elle renierait seulement pour raisons de sang.
Les parents sont décus ; qui en est-il exactement.

2) Il lui envoie ses devoirs de Théologie.

Depuis avril il est très occupé, car son curé a été malade.

Mgr est venu donner la confirmation très favorable aux missions.

Explications sur ses activités près des jeunes.

Il attend la bâton ; ça ne devrait plus tarder.